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Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
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Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
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Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Балак.  

Интересно, что вся история Балака и Билама была передана Всевышним Моше Рабейну, хотя, 
фактически, наш народ не участвовал в их закулисных коварных планах.  

В этом году хотелось бы остановиться на моменте, когда Билам уже соорудил специальные жертвенники на 
вершине горы, чтобы оттуда проклясть наш народ.  

Сказано: «И сказал Балак Биламу: Что сделал ты мне! Клясть врагов моих взял я тебя, и вот ты благословил 
премного.»  

После первой попытки проклять наш народ, Билам был вынужден говорить только то, что Всевышний ему 
давал, а, фактически, это было благословение. Великий Хатам Софер, комментируя этот отрывок, приводит 
очень интересную мысль: слово «проклять», которое используется в оригинале состоит из 3 букв (лаков) ламед, 
куф, бет, и их числовое значение 132, в году есть 132 дня из 354, в которых мы не произносим специальные 
молитву таханун, в эти дни, отмечает Хатам Софер, Всевышний проявляет свою милость и приязнь к нашему 
народу. Соответственно, оставшиеся 222 дня в году имеют в себе определенный суд и строгость в оценке 
нашего поведения. Слово благословил (берахта), которое приведено в нашей фразе, состоит из букв бет, рейш, 
каф, что составляет как раз число 222.  

Иными словами, желанием Балака было то, чтобы еврейский народ мог постоянно подвергаться жесткому суду 
Всевышнего, вплоть до его уничтожения. 

Но, как мы видим, Всевышний переворачивает в тайне все злые замыслы против нашего народа. И только в 
ситуации, когда мы - евреи живём по- еврейски и стремимся быть со Всевышним, на нас не может распростра-
няться небесный суд.  

А значит наше благословение и процветание является действительно нашим выбором! 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «балак» 

ГЛАВА «БАЛАК» 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 22, ст. 2 — гл. 25, ст. 9. 

Почему она так называется? 

Название дано по имени, которое употреблено в первой фразе 
главы: «И увидел Балак, сын Ципора, все, что совершил Израиль с 
эмореями». 

1. Чего боялся моав 

Н 
аша недельная глава начинается словами: «И увидел 
Балак, сын Ципора, все, что сделал Израиль эморей-
цам» (Бамидбар, гл. 22, ст. 2).  

Из этой фразы следует, что победа сынов Израиля над 
эморейцами привлекла внимание Балака (царя страны Моав). Но 
ведь в Египте произошли гораздо более значительные чудеса. 
Почему же на них Балак не обратил такого внимания?  

Испокон веков заведено, что у царей есть книги, в которые из 
поколения в поколение записывается история их стран и всего 
региона. Это простой люд знал лишь о настоящем или недавнем 
прошлым, которому сам был свидетелем, или слышал от таких же 
людей, как он сам. 

Балак был царем и, значит, располагал 
книгой-летописью. Поэтому ему было 
известно, что Яаков, праотец еврейского 
народа, в одиночку, силами собственной 
семьи, сумел победить эморейцев. Как 
сказано: «И я даю тебе один удел сверх 
того, что получат твои братья — тот, который я взял у эморейцев 
мечом и луком» (Берешит, гл. 48, ст. 22). 

Учителя в Талмуде (трактат Бава Батра, лист 123) разъясняют, что 
выражение «мечом и луком» означает — «молитвой». 

Таким образом, Балак, изучая «еврейское досье», понял, что сила 
сынов Израиля — в молитве, во владении словом. Поэтому он 
приложил столько усилий, чтобы заручиться поддержкой нееврей-
ского пророка Билама, который снискал себе известность умением 
проклинать, то есть — оказывать воздействие силой слов. 

В рассматриваемой нами фразе написано: «И увидел Балак» (именно 
— увидел, не услышал). Из этого можно заключить, что он получил 
информацию из царской летописи. А если еще раз прочтем всю 
фразу — «И увидел Балак, сын Ципора, все, что сделал Израиль 
эморейцам», и обратим внимание на то, что еврейский народ назван 
здесь «Израилем» (Исраэль — второе имя нашего праотца Яакова), 
причина особой озабоченности станет для нас более очевидной. 
Если уж Яаков только силами собственной семьи смог нанести 
поражение сильному царству, — размышлял он, — чего же ожидать 
от еврейского народа, расплодившегося и размножившегося?! 

Однако на простой народ актуальные события производят большее 
впечатление, нежели «предания старины глубокой». Поэто-
му моавитяне были напуганы не завоеваниями Яакова, но — 
величиной и многочисленностью народа, подступившего к их 
границам. Как сказано: «И очень испугался Моав этого народа, 

поскольку многочислен он» (Бамидбар, гл. 
22, ст.3). 

Интересно, что здесь, говоря о тех, кто 
угрожал моавитянам, Тора употребляет 
слово — «народ» (не еврейский народ и не 
сыны Израиля, но просто — народ, без 
конкретизации). 

Дело в том, что здесь речь идет об «эрев 
рав» — нееврейских оппозиционерах 
режиму фараона, присоединившихся к 
евреям во время Исхода из Египта. По 
количеству они в два раза превосходили 
число сынов Израиля. Поэтому и написано: 
«И очень испугался Моав этого народа, 
поскольку многочислен он».  

Сынов Израиля было меньше чем 
представителей эрев рав, но они, евреи, 
превосходили их — качественно. 
Поэтому моавитяне опасались болезнен-
ных, выверенных, грамотно спланирован-
ных точечных ударов, которые способны 
нанести им сыны Израиля. Фразу «И 
опостылела моаву жизнь из-за сынов 

Израиля» (Бамидбар, гл. 22, ст.3) 
можно перевести иначе: «И были 
сыны Израиля моаву, как колючки в 

глазах». 

«Колючка в глазу» — молниеносная 
поражение жизненно важного органа, 
полностью дезориентирующее и 

дезорганизующее человека. 

Далее, в следующей же фразе читаем: «И 
сказал моав старейшинам мидьяна: "Сейчас 
объест этот кагал всю нашу округу, как бык 
слизывает полевую траву» (Бамидбар, гл. 
22, ст. 4). 

Почему моав решил поделиться своими 
опасениями со старейшинами Мидьяна, 
называя при этом евреев «кагалом»? 

Слово «кагал» встречается и в гла-
ве Ваишлах, где сказано: «Народ и 
сообщество (в тексте Торы — кагал) 
народов» (Берешит, гл. 35, ст. 11). 

Комментируя данный фраг-
мент, Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) объясняет, что кагал — 
это потомки Йосефа. Известно, что 
именно мидьяне продали Йосефа в 
рабство. И в Торе об этом написано: 
«А мидьяне продали Йосефа в Египет 
Потифару, вельможе фараона» (Берешит, 
гл. 37, ст. 36).  

«И увидел Балак, сын 
Ципора, все, что 

совершил Израиль с 
эмореями...» 



  

 4   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Поэтому моав сообщил старейшинам Мидьяна, что не будет и им 
покоя. Ведь потомки Йосефа (кагал) захотят отомстить за продажу их 
прародителя в рабство. Продолжение отрывка — «…как бык слизывает 
полевую траву» также дает намек на потомков Йосефа. Ведь бык — это 
их символ. В своем благословении перед кончиной Моше, говоря об 
Йосефе, произнес: «Как у быка-первенца, великолепие его...» (Дварим, 
гл. 33, ст. 17). 

Теперь нам понятны причины особого беспокойства, которое 
испытывал Балак, узнав, что сыны Израиля приблизились к грани-
цам Моава. Они открываются в Торе не только в повествовании, но, 
как мы могли убедиться, и в употреблении слов и, в частности — в том, 
как именуются сыны Израиля в разных процитированных здесь 
отрывках из нашей недельной главы.  

на основе комментария рава Моше-Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; уроки, 
которые он давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей 

раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль) 

2. Народ или сыны Израиля — кого больше бояться? 

В нашей недельной главе рассказывается, что приближение сынов 
Израиля к границам Моава вызвало страх у местных жителей. Как 
сказано: «И очень испугался моав этого народа, поскольку он 
многочислен, и опостылела моаву жизнь из-за сынов Израи-
ля» (Бамидбар, гл. 22, ст. 3). 

Учителя в Мидраше (Мидраш Раба на книгу Шемот, гл. 42) объясня-
ют, что в этом отрывке под словом «народ» (в контексте нашей 
недельной главы) подразумеваются эрев рав (иноплеменники, 
примкнувшие к евреям в период 
Исхода из Египта). О том же, 
кстати сказать, говорится и в 
книге Зогар. 

Причем, к тому времени, когда 
евреи подошли к грани-
цам Моава, примкнувших е 
евреям инородцев было в два 
раза больше, чем самих евреев. 

Моавитяне видели, что к евреям 
в большом количестве присоеди-
няются представители других 
народов. И боялись, что и среди 
них найдутся желающие признать 
Всевышнего и встать на путь Торы. 

Но что же в этом плохого и, уж тем более — опасного? 

В тексте нашей недельной главы читаем: «…опостылела моаву жизнь 
из-за сынов Израиля» (Бамидбар, гл. 22, ст. 3). И это — свидетельство 
слепой ненависти, которую моавитяне испытывали к евреям. А в 
данной ситуации их пугало и беспокоило, что к ненавистным евреям 
могут добавиться еще и — «свои», люди из среды моавитян. 

Следует отметить, что в рассматриваемом нами фрагменте сначала 
сказано: «И очень испугался (в оригинале здесь используется слово 
«вайигар», выражающее высокую степень страха) моав этого народа 

(эрев рав), поскольку он многочислен». И 
далее — «опостылела (в оригинале 
употреблено слово «вайикац», что в 
переводе может обозначать и некую 
разновидность боязни, страха, но не 
достигающего той степени, которую 
содержит в себе ивритское слово 
«вайигар»). Отсюда можно сделать вывод, 
что моавитяне больше боялись эрев рав, 
нежели сынов Израиля. 

Так оно и было. Моавитяне знали, что тому, 
кто попадет в руки к иноплеменникам (к 
неевреям) не будет пощады. Как не 
пощадили гивоним (одно из племен, 
населявших Кенаан, именованное так по 
названию города Гивон, в русской 
транскрипции — Гаваон), потомков Шауля. 

Поскольку гивоним проявили жестокость, в 
Танахе специально подчеркивается, что они 
(гивоним) не относятся к народу Израиля 
(вторая книга пророка Шмуэля, гл. 21, ст. 2). 

Что же касается евреев — о сынах Израиля в 
Талмуде (трактат Йевамот, лист 79) сказано, 
что они — «милосердные». 

Поэтому моавитяне очень испуга-
лись «народа» (эрев рав), а сынов Израиля 
они боялись гораздо меньше. 

на основе комментария рава Моше-Якова 
Равикова 

(известен и как Сандляр, 
т.к. имел сапожную 
мастерскую; уроки, 

которые он давал по 
субботам, опубликованы в 

книге «Ликутей раби Моше-
Яаков»; конец 19-го — 

первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль)  

3. Кто же рав? 

Написано в нашей недельной 
главе: «И очень испугал-

ся моав этого народа, потому что многочис-
лен (в оригинале здесь употреблено слово 
«рав») он» (Бамидбар, гл. 22, ст. 3). 

Известно, что каждый фрагмент Торы, 
каждая фраза и каждое слово содержит 
множество смысловых пластов. Изучая 
тексты Торы, наши Учителя открывают в них 
различные грани Истины. 

Казалось бы, напрашивается предположе-
ние, что здесь имеется в виду народ 
Израиля. Но мы уже знаем, что в Мидраше 
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(Мидраш Раба на книгу Шемот, гл. 42) и в 
книге Зогар, говорится, что в данном случае 
подразумевается эрев рав (инородцы, 
присоединившиеся к евреям). И тексты 
Торы свидетельствуют, что о сынах Израиля 
нельзя было сказать, что они — 
«многочисленны». Например, в кни-
ге Дварим (гл. 7, ст. 7) читаем: «Не потому, 
что вы многочисленнее всех народов... ибо 
числом вы — меньше всех народов». 

Так что, моавитянам не стоило бояться 
евреев.  

Но сказано: «И увидел Балак... все, что 
сделал Израиль эморейцам» (Бамидбар, гл. 
22, ст. 2). 

Эморейцы были сильным и многочислен-
ным народом. Ими руководил могуще-
ственный царь. Но Израиль наголову разбил 
их войско. 

Понятно, что эта израильская победа могла 
насмерть напугать моавитян, которые 
уступали эморейцам в силе и численности. 
Ведь в Талмуде (трактат Моэд Катан, лист 
25) говорится: «Если даже кедры поражены 
— как спастись мху?!». Евреи разгроми-
ли эморейцев, значительно превосходящих 
их количественно. 

В свете перечисленных фактов совершенно 
очевидно, что Тора в рассматриваемом 
нами отрывке не могла назвать народ 
Израиля — «многочисленным». Значит, 
речь здесь — не о нем? 

Но обратим внимание, что слово «рав» в 
процитированном фрагменте мы перевели 
как — «многочисленный». Однако в Танахе, 
то же слово обозначает одно из качеств 
Всевышнего — «величие, мощь». 
Например, в книге проро-
ка Иешаягу читаем: «Я, говорящий 
справедливо, велик в спасении» (гл. 63, ст. 
1). А из контекста понятно, что слово 
«рав» («велик», «могуч») характеризует 
единицу, но — не множество.  

Это открывает нам иную грань Истины: 
моав испугался этого народа, потому что с 
ним Тот, кто обладает качеством «рав». То 
есть — Сам Всевышний. Как же тут не 
бояться, не трепетать?! 

С другой стороны, в книге Дварим (гл. 2, ст. 
9) Творец предупреждает Израиль: «Не 
враждуй с Моавом и не затевай с ним 
войны, ибо не дам Я тебе от земли его 
никакого владения». 

Разве это не гарантия неприкосновенности? Чего ж тогда, спрашива-
ется, бояться? 

Дело в том, что незадолго до описываемых в нашей недельной главе 
событий моавитяне воевали с эморейцами. И потерпели поражение. 
В результате эморейский царь Сихон, как рассказывается в Талмуде 
(трактат Гитин, лист. 38), присоединил к своей стране часть исконной 
моавской земли. Евреи же, победив эморейцев, завладели всем их 
царством, включая аннексированные моавские территории.  

Но разрешено ли аннексировать оккупированные территории?  

Этот вопрос рассматривают Учителя в Талмуде (трактат Сукка, лист 
30). 

Рав (столь великий и известный Учитель Талмуда первого поколения, 
что звание «рав» стало его именем, и все знали, о ком идет речь; 3-й 
век) дает на это разрешение. Шмуэль (Учитель Талмуда первого 
поколения; 3-й век), открывая в данном вопросе иную грань Истины, 
высказывает противоположную точку зрения. 

Всесторонне обсудив проблему, Учителя вынесли постановление в 
соответствии с позицией Рава. 

Но события, описанные в нашей недельной главе, происходили 
задолго до того, как было вынесено это постановле-
ние. Моавитяне не знали, как поступят сыны Израиля, и боялись, что 
земли, которые захватили у них эморейцы, назад к ним уже никогда 
не вернутся. 

на основе комментариев рава Моше-Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; уроки, 
которые он давал по субботам, опубликованы в книге «Ликутей 

раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль) и 

рава Йоннатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной 
и Письменной Торы; Польша-Германия, первая половина 18-го 

века) 

4. Привычка становится естеством 

Нееврейский пророк, злодей Билам, к которому 
царь Моава обратился за помощью — ненавидел евреев, и не 
изменил своего отношения к ним и после того, как Всевышний сказал 
ему: «Не проклинай этот народ, ведь он благословен!» (Бамидбар, 
гл. 22, ст. 12). По совету Билама, дочери моава соблазняли 
израильтян в Шитиме (там же, гл. 25, ст. 1). И даже после своей 
смерти, оказавшись в мире Истины, Билам продолжал ненавидеть 
сынов Израиля. 

Рассказывается в Талмуде (трактат Гитин, лист 56), что Онкелос 
(великий Учитель Торы времен написания Мишны, 2-й век; 
был гером — неевреем, который принял еврейство, и учеником раби 
Акивы; племянник римского императора Тита), сын Клоникуса, перед 
тем, как присоединиться к еврейскому народу, советовался с 
несколькими душами умерших людей по поводу целесообразности 
прохождения гиюра. 

Вначале он обратился к душе злодея Титуса, своего дяди. И спросил 
его:  
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— Кто уважаем в мире Истины?  

— Израиль, — ответил Титус. 

— Стоит ли присоединиться к нему? — 
задал дяде Онкелос следующий вопрос. 

— Нет. — отвечал ему Титус. — У них много 
заповедей, и тебе будет трудно исполнять 
все их законы и обычаи. 

И посоветовал:  

— Преследуй и притесняй их, как можешь. 
Ибо все, кто притесняет Израиль, 
пользуются уважением в земном мире. 

Затем, с теми же вопросами, Онкелос 
обратился к Биламу. 

Билам объяснил, что в мире Истины из всех 
народов самый уважаемый и почитаемый 
— Израиль. И добавил, что, несмотря на 
это, не стоит пытаться присоединиться к 
евреям.  

И Титус и Билам преследовали евреев при 
жизни и причинили им много бед. За это 
каждый получил суровое наказание в мире 
Истины. Но даже это, как видим — не 
изменило их взгляды.  

Говорится в Мидраше, что злодеи, после 
смерти отбывающие наказание за свои 
преступления в «ледяном отделе-
нии» Геинома (в условном переводе — 
«ад»), в момент, когда их переводят в 
«огненное отделение» воруют лед. 

Из этого можно сделать вывод, что 
качества, которые человек приобретает при 
жизни, остаются с ним и после смерти.  

Один раввин, изучивший скрытую часть 
Торы и занимавшийся исправлением душ, 
рассказывал, что слышал от них совершен-
но неприемлемые высказывания, несмотря 
на то, что они находились уже вне тел. 

В своей книге Шаарей Тшу-
ва («Врата тешувы») Рабейну Йона (один 
из крупнейших комментаторов Талмуда, 
автор многих книг; Испания, 13-й век) 
объясняет, что преступники и после смерти 
не расстаются со злодейством. И тогда их 
души, отделившиеся от своего Источника, 
стремятся к земле, подобно праху, 
которому свойственно падать, а не 
взлетать. Но их все же поднимают ввысь на 
Небесный Суд. Чтобы увидели они, что 
променяли сияние Неба на мрак Геинома. 
Подобно камню, выпущенному из пращи, 
который взмывает в вышину, чтобы потом 

стремительно упасть вниз, душа злодея не удерживается наверху, но 
— падает туда, ее ожидает расплата за преступления, совершенные в 
мире живых. 

Рассказывается в Талмуде (трактат Сукка, лист 52), что в будущем по 
случаю уничтожения дурного начала (йецер а-ра) состоится торже-
ственное собрание. На нем мужчины будут сидеть отдельно от 
женщин. Возникает вопрос: если дурного начала уже не будет — к 
чему это разделение между полами? 

Да, дурного начала не будет, — объясняют Учителя, — но дурные 
привычки останутся. 

В книге Яарот Дваш рава Йоннатана Эйбшица (великий Учитель, 
автор десятков книг по всем разделам Устной и Письменной Торы; 
Польша – Германия, первая половина 18-го века) говорится, что тот, 
кто при жизни без меры погружается в рутину материальности, не 
может из нее выбраться и после смерти.  

То же самое — и с положительными качествами. 

В Талмуде (трактат Кетубот, лист 78) говорится о рабби Иегошуа бен 
Леви, который при жизни был очень скромным человеком. Когда он 
после смерти попал в мир Истины, раби Шимон бар Йохай (ученик 
раби Акивы, составитель книги Зоѓар, 2-й век) спросил его, была ли 
при его жизни в мире радуга? Известно, что в заслугу праведности 
раби Иегошуа во все дни его жизни радуга — не появлялась. Но он из 
скромности ответил утвердительно. Более подробное разъяснение 
этой и подобных историй — см. на сайте в ответе «Радугу создал 
Творец?» (№ 3164).  

В книге Сефер а-хинух («Книга воспитания еврея»; автор — рав Пинхас 
а-Леви, великий Учитель; Барселона, Испания, Средние века) сказано, 
что исполнение заповедей очищает и исправляет душу человека. 
Поскольку природа человека такова, что совершаемые им поступки 
формируют его личность, очень важно уделять особое внимание 
добрым делам, заповедям и изучению Торы.  

Известно, что палачи и охотники со временем приобретают вкус к 
убийству и получают от этого удовольствие.  

Иные чувства испытывают еврейские резники (шохеты). Несмотря на 
то, что специальность у них тоже — «кровавая», они остаются высоко 
духовными людьми и становятся активными участниками еврейских 
общин, помощниками раввинов. Это объясняется тем, что заповеди, 
которые они выполняют по долгу службы, охраняют их души. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(наше время, Иерусалим) 

5. Доля в Машиахе 

Написано в Талмуде (трактат Назир, лист 23), что Тору полезно изучать 
даже не во имя Небес, а ради какой-либо иной цели. Ведь в конечном 
итоге, такая учеба может привести к изучению во имя Небес. Учителя 
делают этот вывод на основании сказанного в нашей недельной главе 
о приношениях царя моавитян Балака. 

Балак приглашает злодея Билама проклясть для него евреев. Он, 
нееврей, понимает, что сынов Израиля не одолеть ни мощной, хорошо 
обученной армией, ни самым современным оружием. Победить их 
можно — только духовно. Поэтому он совершает 42 приношения 
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Всевышнему. С единственной целью — уничтожить народ, избран-
ный Творцом. 

Что же полагается ему за эти приношения? 

Логично было бы предположить, что — суровое наказание. Ведь он 
не только хотел уничтожить народ, который Всевышний вывел из 
Египта, но и — использовал для реализации этой ужасной цели, такое 
возвышенное средство, как приношения. 

Но Учителя не согласны с таким суждением. Они говорят, что этот 
поступок царя Моава в определенном смысле — пример для 
подражания. Хотя царь и ставил перед собой не просто низменную, 
но — противоречащую Воле Всевышнего цель. Подтверждением 
этому у какой-то мере может служить факт, что, благодаря приноше-
ниям Балака, Рут, представительница царского рода Моава, стала 
еврейкой (см. на сайте, к примеру, ответ «Как моавитянка Рут стала 
еврейкой?», № 2275). Ее правнук Давид стал царем Израиля. А 
праправнук (сын Давида) царь Шломо достроил Первый Иерусалим-
ский Храм и за один день совершил в нем тысячу приношений 
Всевышнему.  

И мы видим, что осуществив действие, лишь внешне напоминающее 
заповедь, Балак удостоился чести быть прародителем царя Давида и 
обеспечил себе «долю» в его потомке Машиахе.  

Рассказывают, что у ребенка одного человека обнаружили заразную 
болезнь. По совету врача, он решил отвести остальных детей к 
бабушке. Он брел по улице в окружении грустных детей, погружен-
ный в невеселые мысли. Встретив по дороге раввина, этот человек 
поделился с ним своей неприятностью.  

— Я дам тебе совет, — сказал ему на это раввин. — Ты, конечно же, 
должен отвести детей к бабушке. Но — не потому, что так сказали 
врачи, а в соответствии с заповедью Всевышнего: «И берегите очень 
души ваши» (Дварим, гл. 4, ст. 15). Поступив так, ты выполнишь и еще 
две заповеди Торы: «Возлюби ближнего своего, как самого 
себя» (Ваикра, гл. 19, ст. 18) и «Не стой на крови ближнего свое-
го» (там же, ст. 16). Тогда, ты не только убережешь своих детей от 
болезни, но и приблизишь приход Машиаха. 

Человек сразу повеселел. А как же иначе, ведь и у него теперь будет 
доля в царстве Машиаха! 

на основе комментария рава Авигдора Небенцаля 

(раввин Старого города в Иерусалиме, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

П 
очему американские религиозные евреи не делают алию 
в Израиль? 

А почему американские религиозные евреи не делают 
алию в Израиль? Они же молятся ежедневно, обращаясь 

лицом к Иерусалиму! Сели бы в самолет - и к нам... 

Маринка 
Тель-Авив, Израиль 

П онятие «религиозный еврей», при всей его, казалось бы, 
четкости и обусловленности (соблюдает законы субботы и т.д. и 

т.п.) — все же не достаточно точно 
определяет духовную составляющую жизни 
еврея, оставляя пространство для 
вариантов. 

Абстрагируемся от алии в Израиль, в основе 
которой бегство от физической опасности 
или нищеты. И будем говорить только о 
духовных причинах весьма высокого 
уровня. 

Мне трудно сказать, какова доля людей с 
подобной мотивацией. Может быть — 2 
процента, может быть — 5. 

В Устной Торе рассказывается, что из Египта 
вышли только 20 процентов евреев. То есть 
из «пекла» рабства, с его ужасами —
 всего 20 процентов. 

Это — воплощение в духовном мире 
первого закона Ньютона, сформулирован-
ного в материальном мире: если действую-
щие на объект силы уравновешивают друг 
друга — тело находится в состоянии покоя. 
То есть — никуда не перемещается. 

Например, ситуация в некой стране — 
опасная, или даже, как когда-то в Египте — 
трудно выносимая. Это производит силу, 
вынуждающую переместиться (уехать из 
этой страны). Но против этого очень часто в 
таких обстоятельствах действует иная сила 
— страх перед неизвестностью, боязнь 
потерять то немногое, что есть, и некая 
духовная лень. 

Результатом будет та же ситуация, которая 
сложилась в Египте, когда его покинули 
только 20 процентов евреев. 

Это — модель всех волн алии в нашей 
истории. Только малый процент решается 
на Исход из страны изгнания. 

Так, к примеру, было, когда персидский 
царь разрешил евреям вернуться в Эрец 
Исраэль через 70 лет после разрушения 
Первого Храма. 

Вернулась лишь относительно небольшая 
доля от общей численности евреев в 
изгнании. 

То же явление наблюдаем и сегодня. 

Из благополучных (в материальном смысле) 
стран приезжают в Израиль в основном 
только те, кто видит в этом реализацию 
заповедей Всевышнего. 

И острие критики совсем необязательно 
должно быть направлено на американских 
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евреев. Это относится и к евреям, живущим в любой стране, включая 
Украину и Россию (до начала нынешних событий). 

Еще во времена пророков раздавалась серьезная критика в адрес тех, кто 
засиживался в галуте (изгнании). Наши Учителя подчеркивали, что алия в 
Израиль — неотъемлемая составляющая реализации законов Торы, 
еврейского образа жизни. Но это, к сожалению — не очень помогает. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
акую литературу рекомендуете читать для души? 

Учу иврит, стараюсь. Но если быть реалистом, то надо 
признать, что еще лет 5-10 чтением для души для меня 
будут книги на русском. 

Что порекомендуете? И я не имею в виду профессиональную и т.п. 
литературу. Но - для души. 

Мне 38 лет. 

Ронкин Игорь 
Россия 

П олагаю, что понятие «чтение для души» связано у Вас с чтением 
художественной литературы, или — с книгами на общественно-

философские темы, которые Вам нравятся и удовлетворяют потребность в 
расширении горизонтов. 

Теперь подумайте сами. Мы не знакомы, и знаю о Вас только то, что Вам 
38 лет. 

Наверное, Вам понятно, что и малейших представлений о Ваших 
интересах у меня нет. При этом Вы хотите, чтобы я подсказал Вам 
литературу «для души». Но что я о ней, о Вашей душе, знаю? 

И все же попробую — опираясь на собственный опыт и известный мне 
опыт других людей — что-то Вам посоветовать. 

Книги на иврите (надеюсь, что Вы изучаете не художественные, но сифрей 
кодеш, то есть — святые книги) старайтесь не просто изучать. Важно 
делиться своими впечатлениями о прочитанном в них и обсуждать их 
содержание с другими людьми. Пусть даже с одним человеком. Или, 
допустим — с десятью. Как получится. 

Впрочем, и в процессе учебы всегда мысленно представляйте себе, что Вы 
— не один, что перед Вам сидит еще кто-то, и Вы преподаете выбранную 
книгу группе людей (пусть небольшой). 

Представьте, какие вопросы они Вам зададут, и попытайтесь сформулиро-
вать ответы на них. 

Тогда эти книги будут не просто объектом изучения, но — станут «частью» 
Вашей души. 

Ложась спать, старайтесь думать не о каких-то бытовых и прочих 
жизненных проблемах, но — именно о том, что Вы сегодня прочитали. 

Таким образом, эти тексты, проблемы, о которых в них идет речь, будут 
«частью Вашей души» в буквальном смысле этих слов. 

Это будет означать, что постепенно Вы начнете жить этими книгами — с 
мыслями о них будете просыпаться и с ними же ложиться спать. 

Наступит время, когда Вы осознаете, что чтение именно этих книг — это и 

есть «чтение для души». 

Такое может произойти, скажем, через 2-3 
года, а может — через год. И проблема, 
которую Вы выдвинули на обсуждение — 
будет решена. 

Автор текста Элиягу Эссас 

И 
збрание Беннета премьер-
министром — признак 
приближения Машиаха? 

Уважаемый Рав Эссас! 

Не является ли избрание Беннета, как 
первого ПМ, отождествляющего себя с 
иудаизмом и публично носящим кипу, 
признаком приближения Машиаха? 

Ведь Машиах олицетворяет проявление 
заботы о благополучии всего народа, о 
чем декларирует ПМ, что в отличие от 
предыдущего ПМ и поддерживающих его 
религиозных деятелях, нельзя было 
сказать. Более того, они лишь плодили 
нищету даже среди своего электората, и 
это в условиях, когда ВВП страны может 
уже сегодня привести всех граждан к 
процветанию без всякого рабства. 

Благодарю. 

Авраам 
Ор Акива 

Э тот ответ составлен в дни, когда 
правительство под руководством 

Беннета пришло к своему логическому и 
бесславному концу. 

Беннет действительно был первым 
руководителем нашей страны, который 
носил кипу. Формально он — религиозный 
еврей. Что, конечно же, предполагает 
немалый прорыв в израильской политиче-
ской жизни. И, кроме того, он, как Вы и 
отмечаете — подобно всем своим 
предшественникам, обещал заботиться о 
благе всего народа. 

Означает ли это, что его приход к власти 
(не забудем, что это произошло обманным 
путем!) можно считать признаком 
приближения Машиаха? 

Чтобы разобраться в этом, нам надо лучше 
понять суть явления, именуемого 
«Машиах», и постараться определить, 
согласуется ли с этим деятельность 
правительства Беннета. 

В Вашем представлении суть Машиаха, 
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полагаю,заключается в том, что появится 
«лидер», который проявит заботу обо всем 
народе. 

Допустим, что это действительно так (хотя в 
наших книгах, отмечу, речь просто о 
материальном благополучии — не идет). 

Что же сделало это правительство, чтобы 
повысить уровень благополучия своих 
граждан? 

На самом деле период правительства 
Беннета был ознаменован рядом 
процессов и явлений, которые совершенно 
не соответствуют декларации главы 
правительства, который обещал заботиться 
об общем благоденствии. 

Всего за один год его правления израиль-
ское общество подверглось ряду экономи-
ческих и моральных ударов. Общее 
повышение цен, целенаправленные удары 
по слабым слоям населения, потеря 
сдерживания и безмерно возросшая 
наглость арабов, последовательное 
разрушение основ еврейского государства, 
его еврейской идентичности… Все это — 
печальные результаты работы этого 
правительства. 

Теперь попытаемся хоть немного 
разобраться, что такое Машиах. 

Сделать это очень непросто, ибо тут 
подразумевается невиданное доселе 
духовное явление, описание которого в 
наших книгах дается лишь в общих, не 
очень ясных очертаниях. 

В любом случае, ясно, что речь идет не 
просто о приходе некоего великого и 
благородного человека, который 
объединит народ и даст решительный 
отпор его врагам. 

Суть Машиаха в том, что его появление 
произойдет на волне поразительных 
сверхъестественных событий — когда 
народ Израиля, а вслед за ним — и весь 
мир, всем сердцем поверит в Творца и 
признает Его полную власть над собой. 

То есть Машиаха, образно говоря, приведут 
сами евреи, объединившись вокруг веры в 
Единого Творца и Его Торы. 

Эта сплоченность и послужит одним из 
важных признаков приближения конца 
материалистической истории и прихода 
Седьмого Тысячелетия, которое начнется с 
прихода Машиаха. 

Задумаемся — приблизило ли недавно павшее правительство Беннета 
эти дни? 

Беннет не только не провозгласил верность Торе и Всевышнему, 
продемонстрировав «декоративность» своей микроскопической кипы. 
Но — напротив, предпринял множество шагов, идущих вразрез с 
такими идеями. И самые значимые из них — союз с евреями, 
ненавистниками Торы, и с арабскими анти-еврейскими партиями. 

Деятельность его правительства, с точки зрения духовности —не 
продвинула Израиль вперед, но, наоборот, отбросила назад. 

Несколько слов и о предыдущем главе правительства, Биньямине 
Нетаниягу, которого Вы, не называя имени, упоминаете в письме. 

Вы, похоже, считаете, что результат его деятельности и его союза с 
религиозными партиями заключается в том, что они — «плодили 
нищету». 

Здесь Вы, к сожалению, используете излюбленный аргумент 
израильского левого истэблишмента, согласно которому высокая 
рождаемость у религиозных евреев не имеет никаких позитивных 
сторон, и лишь «плодит нищету». 

Однако это взгляд полностью игнорирует факт, что за период 
правления предыдущего правительства ощутимо вырос уровень 
жизни всех слоев населения. И наша страна серьезно продвинулась на 
многих фронтах. На экономическом — израильская экономика 
оставалось стабильной и на фоне мирового кризиса, вызванного 
коронавирусом. И на внешне-политическом — речь, кроме прочего, о 
соглашениях, заключенных с несколькими арабскими странами. И т.д. 

Да, Нетаниягу не является религиозным человеком. Однако выстроен-
ный им и его партией союз с религиозными силами Израиля, как и его 
реальная, не декларативная деятельность на благо страны, принесла 
гораздо больше пользы нашему народу, нежели то мнимое 
«правительство для всех», которое возглавил Беннет. 

Трудно оставить незамеченной Вашу фразу о том, что «ВВП страны 
может уже сегодня привести всех граждан к процветанию без всякого 
рабства». 

Наша страна процветала и до прихода к власти правительства Беннета. 
Как раз это правительство и стало угрозой его процветанию. 

В Торе сказано, что наш народ будет процветать, если он будет 
стремиться жить по Торе и приближаться к Всевышнему. Тогда 
Всевышний пошлет нам благословение. 

Не очень понятно, о каком рабстве Вы говорите. Не о мнимом ли 
рабстве светских «под властью религиозных»? 

Рабства бояться — не стоит. Мы должны быть в рабстве. Но не в таком, 
когда один человек попадает во власть другого, но — в таком, когда 
каждый из нас оказывается в полном и добровольном рабстве у 
Творца. 

Это рабство — освобождает от власти низменных, антиеврейски 
настроенных, эгоистичных правителей. И оно, безусловно, приближает 
приход Машиаха. В дополнение рекомендую прочесть на сайте 
ответ «Что будет, когда придет Машиах?». 

Автор текста Михаэль Бергман 
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В 
 шаббат инвалид может передвигаться в инвалидной 
коляске и т.п.? 

Уважаемый рав! 

Можно ли в шаббат и в праздники вывозить инвалида на 
прогулку в инвалидной коляске? Можно ли передвигаться на 
ходунках, костылях, подлокотниках и др.? Может ли сам инвалид 
самостоятельно выезжать на коляске? 

Логика подсказывает, что все это можно, но что говорит об этом 
практический закон - Алаха? 

С глубоким уважением. 

Лэйб 
Молдова 

П равила пользования инвалидной коляской в шаббат, равно как 
и другими специальными вспомогательными устройствами, 

зависят от нескольких факторов. 

Прежде всего, имеет значение, о каком устройстве идет речь —о 
механическом или электрическом. 

Во-вторых, важно учесть, ограничена ли территория, по которой 
запланировано перемещение, эрувом. Под эрувом еврейский закон 
подразумевает естественное или специально созданное ограждение, 
превращающее определенную территорию, пусть даже очень 
значительную (как например, большой город) в единое целое 
(подробнее об эруве — см. на сайте в ответе «Как носят ключи в 
субботу?»). 

Имеет значение и степень зависимости человека с инвалидностью от 
таких вспомогательных устройств и от того, может ли он обойтись без 
них. Есть и еще некоторые моменты, о которых скажу позднее. 

Вопрос использования таких приспособлений не такой простой, как 
может показаться на первый взгляд. Его обсуждение находим еще у 
мудрецов Талмуда. 

Основная сложность заключается в опасении нарушить законы Торы, 
запрещающие в шаббат переносить вещи из частного владения — в 
общественное. Нарушение этого запрета, собственно, и предотвраща-
ет еврейский закон, повелевая создать эрув в местах проживания 
евреев. 

У этих законов есть глубокие обоснования. Прочитать об этом можно 
на сайте, к примеру, в обзоре листа 2 трактата Шаббат. 

Конечно же, со временем появилось много технологических 
разработок, позволяющих облегчить передвижение людей с 
инвалидностью. Некоторые из них приняты частью Учителей как 
разрешенные к использованию в шаббат, некоторые — нет. По 
отношению к другим раввины до сих пор дискутируют. 

На одной чаще весов — физическое и психологическое благополучие 
человека, страдающего тем или иным заболеванием, затрудняющим 
его передвижения. На другой— необходимость действовать по 
законам Торы, не нарушая ее основополагающие запреты. 

В нашем ответе представим основные, общие правила пользования 
устройствами для инвалидов в шаббат. Более подробные разъясне-
ния в специфических ситуациях, в которых оказывается конкретный 

нездоровый человек — лучше всего 
получить у раввина общины или данной 
местности. 

Начну с наиболее известного варианта — 
использование механического инвалидного 
кресла, о котором Вы спрашиваете. 

Допустим, речь идет о передвижении по 
территории в пределах эрува (о нали-
чии эрува и его границах вам сможет 
сообщить только местный раввин). 

Согласно указанию наших Учителей, и 
еврею и нееврею, человека, который не в 
состоянии передвигаться самостоятельно, 
можно перевозить в инвалидном кресле. 

Если нет эрува, еврей не может везти 
инвалида. Тогда инвалида в таком кресле 
может отвезти, скажем, в синагогу или по 
другой надобности, нееврей. 

При этом, если такое возможно, желатель-
но, чтобы сам инвалид одновременно 
крутил колеса. 

Важно также, чтобы в инвалидной коляске 
не было никаких вещей, кроме того, что 
необходимо инвалиду — например, 
молитвенник и/или костыли. 

В отличие от шаббата, в праздник отвезти 
инвалида в необходимое место может и 
еврей. Даже если речь идет о просторном 
людном месте, не огороженным эрувом. 

Что касается инвалидного кресла с 
электрическим приводом — пользоваться 
им в шаббат и в праздники нельзя. 
Однако, если есть возможность пользовать-
ся им механически, не включая электриче-
ство, то можно. 

Использование костылей или ходунков 
в шаббат тоже зависит от эрува. При 
отсутствии эрува человек, который не в 
состоянии ходить без них — может 
воспользоваться ими в общественных 
местах. Однако в случаях, если он в 
состоянии ходить сам и берет эти 
приспособления в качестве опоры — в 
субботу делать это нельзя. 

В ситуации, если есть эрув— все ограниче-
ния на использования этих приспособлений 
снимаются. 

Попутно отмечу, что квартира в многоквар-
тирном доме, а также — отдельный частный 
дом с прилегающим к нему двором, 
огороженным забором (пусть и неболь-
шим), считаются территорией имею-
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щей эрув. Поэтому в шаббат инвалид 
может без ограничений пользоваться 
механической коляской внутри таких 
пространств. 

И в заключение подчеркну, что всегда 
нужно иметь в виду, что и приспособления 
и местные условия со временем — 
меняются. Поэтому по поводу разрешения 
использовать различные устройства для 
того или иного передвижения в шаббат — 
желательно консультироваться с местным 
раввином. 

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Раби Акива учит нас мыслить всегда 
положительными категориями, 
находить хорошее во всех людях, в самых 
разнообразных вещах и в любых 
ситуациях. 

РАДОСТЬ КАЖДЫЙ ДЕНЬ 

Моше Гольдберг 

К 
нига Мишлей (Притчи царя 
Соломона) учит нас: “Доброе 
сердце всегда радует-
ся” (Мишлей, 5:15). 

Еврей, живущий по законам Торы, полон 
радости, которую несут исполнение 
заповедей и уверенность в том, что 
Всевышний делает все для благой цели. 

Идеал Торы — никогда не жаловаться и не 
беспокоиться. 

Люди, сетующие на погоду (“опять 
дождь...”), укорачивают свои дни, удручают 
семью и друзей. Ведь можно думать о 
преимуществах дождя и учиться у детей, 
для которых дождь – веселье. Тогда 
появляется повод поблагодарить Творца за 
еще один хороший день. 

Всевышний решает, когда быть дождю. На 
это у Него есть свои причины. 

Все сезоны года следует ценить и 
воспринимать с радостью. Солнечное лето, 
влажная зима, искрящаяся весна и 
наполненная свежестью осень – все они от 
Творца, в каждом — своя особая прелесть. 

Мы должны работать над собой, чтобы 
научиться чувствовать именно так. 

Нужно концентрироваться на основных 
радостях жизни, потому 

что это преподнесенные нам в готовом виде дары Всевышнего. 
Возможность дышать, видеть, ходить, разговаривать, есть и пить... Все 
это — удовольствия. Следует научиться ценить их и благодарить за них 
Творца каждый день нашей жизни. 

Говорят наши мудрецы: как человек смотрит на мир – такой мир у него 
и будет. 

Начать так жить, конечно же, трудно. Особенно, когда нет привычки к 
этому. И здесь нам помогают раби Акива и другие мудрецы, у которых 
есть чему научиться. 

Тора говорит: смех – естественная физическая и эмоциональная 
реакция, которой Всевышний наделил людей. Нам остается лишь 
развить в себе способность этим правильно пользоваться. 

Прежде всего, эту истину следует внедрить в свое сердце и сознание. 
Вначале старание ежедневно находить предмет для радости 
покажется, вероятно, нелегкой задачей. Но овладение этим искусством 
стоит затраченных усилий. 

“С жаждой пей слова мудрецов...” (Авот дераби Натан, 6:2) — 
говорят наши Учителя. 

Как начинал раби Акива? 

Как-то раз раби Акива проходил мимо камня, в отверстие которого 
падала вода из источника. Как возникло углубление в камне? — 
удивился он. И понял: на него годами падали капли воды. 

Отсюда он извлек для себя урок. Если даже мягкая вода может 
пробить твердый камень, Тора, крепкая как железо, тем более может 
проникнуть в мое сердце и тело, которое состоит из плоти и крови. И 
немедленно начал изучать Тору. 

“Конец будет хорошим, если дело правильно начать” (так раби Акива 
интерпретирует стих Коэлет — 7:8). То есть, если с самого начала капля 
правильно падала на камень, она пробьет себе путь, даже если это 
займет много времени. Осознание этого давало раби Акиве мужество 
продолжать свои занятия даже тогда, когда они не приносили 
видимых результатов. Когда раби Акива начал изучать алеф-
бет (алфавит), он вначале учился у ребе, а потом стал задавать ребе 
вопросы о каждой детали: почему алеф имеет такое написание? А 
почему бет пишется так?.. И он думал об этом, пока не выучил всю 
(Письменную) Тору. 

Потом он пошел к раби Элиэзеру и раби Йегошуа, чтобы изучать 
Мишну (Устную Тору). Трудясь над каждым законом, он размышлял и 
задавал вопросы: почему это так, а не иначе?.. Полупустой стакан — то 
же самое, что наполовину полный. Не очень солнечная погода все 
равно что почти не дождливая. 

Дальтоник видит цвета, но — другие. 

На этих примерах мы хотим показать нерациональность негативных 
мыслей.Раби Акива учит нас всегда мыслить положительными 
категориями, находить хорошее во всех людях, в самых разнообраз-
ных вещах и в любых ситуациях. 

Моше Гольдберг, 

автор многих книг по иудаизму 

Живет в Нью-Йорке, США 
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  Культура. Личность. Этика 

В эпоху компьютеров и электронной почты нам время от 
времени приходится оставлять на автоответчике потенциаль-

ного собеседника и голосовые сообщения. Чтобы назначить 
встречу с клиентом или консультантом, договорится об 

интервью и т.п. И от того, насколько умело такое сообщение 
составлено, зависит, какое впечатление оно произведет на 

«адресата»: будет ли он вам перезванивать или сотрет 
сообщение и забудет о нем… 

ИСКУССТВО СОСТАВЛЕНИЯ ГОЛОСОВЫХ СООБЩЕНИЙ 

Джим Ситрин 

Б 
ез голосовых сообщений на автоответчике обойтись очень 
трудно. Особенно — занятым деловым людям. Они 
помогают успешно справляться с множеством задач. При 
этом огромное значение имеет не только содержание, но и 

тон ваших сообщений. Их эффективность значительно повысится, 
если вы воспользуетесь нашими советами. 

1. Заранее определите цель вашего сообщения 

Не пытайтесь вкладывать в него все сразу — например, договориться 
о заключении сделки или запланировать собеседование. Оставляя 
сообщение, вы должны поставить перед собой одну-единственную 
цель — чтобы вам перезвонили. 

2. Важно, чтобы ваш голос звучал уверенно и оптимистично 

Оставленное вами сообщение создает у «адресата» достаточно 
четкое представление о том, кто вы, и какое положение в обществе 
занимаете. Поэтому вам следует дать ему понять, что вы — человек 
уважаемый и знаете себе цену. 

Энергичные, позитивно настроенные люди, как правило, занимают 
более выгодные позиции, чем вялые зануды. Внимание: в вашем 
голосе ни в коем случае не должно звучать подобострастие — у 
большинства людей это вызывает раздражение. 

3. Найдите «звено», связывающее вас с человеком, которому вы 
оставляете сообщение 

Обычно люди охотнее перезванивают тем, кто с ними чем-либо 
связан. Поэтому лучше, к примеру, стоит включить в сообщение имя 
человека, общего знакомого, который посоветовал вам позвонить. 
Или, скажем — организации, в которой вы в разное время работали. 
Или, может быть — город, где вы оба родились и т.д. 

Заранее наведите справки, и творчески подойдите к данной задаче. 

4. Не забывайте: краткость — сестра таланта 

Современные люди постоянно страдают от недостатка времени. 
Поэтому постарайтесь составить свое сообщение так, чтобы оно было 
максимально коротким. Вряд ли кого-то обрадует, если автоответчик 
выдаст информацию: «Новое сообщение, получено в 19:45, 
продолжительность — пять минут». 

5. Четко сформулируйте свое обращение 

Человек, скорее всего, перезвонит вам, если будет знать, на какую 
тему вы собираетесь с ним говорить (если, конечно, эта тема его 

интересует). 

Поэтому, оставляя сообщение, объясните, 
что ждете ответа на такой-то вопрос, на 
осуждение которого, на ваш взгляд, 
понадобится столько-то времени. Многие 
люди опасаются встреч с собеседником, 
если он в своем сообщении сделал лишь 
туманный намек на проблему, которую 
хочет обсудить. В подобных случаях у 
«адресата» возникает ощущение, что 
разговор с человеком, оставившим такое 
сообщение, можется растянуться на века. 

6. Внятно, не спеша, продиктуйте номер 
контактного телефона или адрес 
электронной почты для связи 

Это кажется само собой разумеющимся. 
Однако огромное количество людей 
настолько быстро и невнятно проговарива-
ют контактную информацию, что их 
сообщения, чтобы что-то разобрать, 
приходится слушать несколько раз. Чем 
отчетливее вы назовете свой номер 
телефона, тем выше вероятность того, что 
вам тут же перезвонят. 

Советую оставлять и адрес своей электрон-
ной почты. Такой вариант ответа на ваш 
звонок может показаться «адресату» более 
привлекательным — он ни к чему не 
обязывает и предоставляет возможность 
ответить в любые удобные для человека 
часы. 

Для того, чтобы наглядно продемонстриро-
вать то, о чем мы только что говорили, 
приведу здесь тексты трех сообщений, 
оставленных на моем автоответчике 
(личная и контактная информация 
изменена). 

Сообщение первое: «Добрый день, г-н 
Ситрин. Вас беспокоит Дик Уайт из «Бэйн 
энд Компании». Я работаю здесь уже три 
года, и мне хотелось бы перейти из сферы 
консалтинга по менеджменту в общий 
менеджмент в области либо технологий, 
либо масс-медиа. Насколько я понимаю, вы 
специализируетесь на работе с менеджера-
ми и клиентами именно в этих областях. Я 
был бы благодарен, если бы мы могли 
встретиться и обсудить мои перспективы. 
Номер моего телефона (646) 555-1234, мой 
email - richardbwhite@bain.com». 

Сообщение второе: «Здравствуйте, Джим, 
это Кейт Питерс, и я звоню вам по поводу 
рекомендации, которую вы дали вашему 
бывшему коллеге Тони Томпсону. На 

mailto:richardbwhite@bain.com
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данный момент мы ведем с ним перегово-
ры относительно его возможного перехода 
в нашу компанию. Не могли бы вы 
перезвонить мне в течение ближайших 
двух-трех дней для того, чтобы мы могли 
обсудить его сильные и слабые стороны? 
Если вам удобнее, я могу попросить моего 
секретаря организовать нашу встречу. Мой 
рабочий телефон (212) 555-5678». 

Сообщение третье: «Здравствуй, Джим, это 
Дэннис Лайонс. Мы вместе заканчивали 
Вассарский колледж в 1998 году, и в 
данный момент я работаю в небольшой 
Интернет-компании в Пало Альто. В 
течение ближайших 48 часов мне 
необходимо принять важное решение, и я 
очень хотел бы с тобой проконсультиро-
ваться. Это займет не более пяти-семи 
минут твоего времени. Мой рабочий номер 
телефона (650) 555-9101, номер моего 
мобильного (650) 555-1121, адрес 
электронной почты dlions@dlions.com. 
Заранее спасибо!». 

Итак, кому, как вы думаете, я перезвонил? 

Я ответил на второе и третье сообщение, а 
первое — стер первое без особых 
угрызений совести. Этот разговор обещал 
быть долгим, позвонившего ничего со мной 
не связывало, и, кроме того, он произвел на 
меня впечатление достаточно неопытного, 
при этом уже немолодого человека. 

Экономический раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

Н 
аша работа в мире - это его 
исправление. 

И для этого был создан человек, 
для этого был создан наш народ.  

И если бы мир был создан идеальным и 
оставался таким, то не было бы места для 
деятельности человека. Не было бы смысла 
в нашей работе. Не было бы потребности в 
нас.  

Всевышний запускает свой свет и свою 
мудрость в наш мир через Свое четы-
рёхбуквенное Имя: «йуд», «hей», «вав», 
“hей». 

Через букву «йуд» - свою высшую 
мудрость, и это соответствует миру 
«ацилут», миру, отражающему нашу работу 
в трёх более нижних мирах, и подпитку этих 

миров светом Творца.  

Через первую букву «hей» Всевышний спускает в мир те задачи, 
которые мы должны в нём воплотить. Это соответствует миру «брия».  

Далее буква «вав», которая соответствует миру наших чувств, слов, 
желаний.  

И последняя «hей», которая освещает мир наших действий, мир 
результатов от проделанной нами работы, мир «асия». Освещая своим 
именем все миры, Творец заполняет Им также и наши души, свет 
которых соответствует всем духовным мирам.  

Этажу наших действий соответствует нижняя часть нашей души 
«нефеш», которая связывает наше материальное тело с духовностью.  

Этаж, отвечающий за чувства, слова, желания – «руах», связан с миром 
«ецира».  

Мир наших мыслей, которые соответствуют уровню души «нешама», 
соответствует миру «брия».  

Мир, который над нашими делами, чувствами и мыслями, мир наших 
намерений, нашего настроя соответствует миру «ацилут» вне нашей 
досягаемости. Это мир, в котором отражается вся наша работа, работа 
всех этажей нашей души.  

Это мир, из которого приходит к нам поток света в зависимости от того, 
насколько мы смогли воплотить в жизнь то, чего ожидает от нас 
Творец.  

И если все этажи нашей души мы можем так или иначе связать с 
нашим телом, то наши намерения выше всех этих этажей.  

В нашей недельной главе «Балак» царь Моава испугался народа 
Израиля, который хотел пройти через его землю и послал посланцев к 
Бильаму, колдуну и магу, с целью проклясть еврейский народ.  

И если сначала Всевышний повелел Бильаму не делать этого, не идти с 
посланниками Балака, то затем Всевышний позволил ему идти.  

Почему? Потому что в еврейском народе появился потенциал или 
тенденция к тому, чтобы преступить законы, полученные на горе 
Синай.  

Бильам откликнулся на предложение Балака проклясть еврейский 
народ.  

В силу своего большого потенциала, который равнялся потенциалу 
Моше-Рабейну, только с противоположным знаком, он имел 
возможность иметь некую связь с Творцом.  

И хотя, читая главу, может показаться, что все, что делал Бильам, он 
делал по слову Творца, на самом деле это было не так.  

На уровне действий, в мире «Асия», он принёс три приношения на 
жертвенниках, в каждом по семь баранов и семь быков.  

На уровне «ецира», мира чувств и слов, он произнёс благословение, 
достойное нашего народа. То есть внешне все выглядело так, как будто 
Бильам действительно благословляет наш народ. 

На уровне мыслей («брия») Бильам понимал кто управляет миром и 
знал, что выполняет волю Творца. Но выполнял он ее не по своему 
желанию, а по принуждению. 

mailto:dlions@dlions.com
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Ведь намерения его («ацилут») были совсем другие, противополож-
ные воле Творца. 

И только благодоря своим намерениям, которые совершенно скрыты 
от нас, ему удалось претворить в жизнь то, что задумал Балак. 

 Зная результат благословения Бильама, зная, что моавитянки смогли 
спровоцировать наш народ, используя его слабые стороны, можно 
сказать, что благословение Бильама превратилось в проклятие.  

Оно и было проклятием изначально на самых высоких уровнях его 
души. Ведь намерения соответствуют самым верхним этажам души, а 
также первой букве имени Творца. А эта буква питает своим светом 
все нижние буквы Имени. И если есть «поломка» сверху, значит она 
обязательно отразится и «внизу». 

 Бильам был настроен против еврейского народа. И даже если это 
внешне не бросалось в глаза, в корне своей души он был против нас.  

Когда мы имеем дело с «тёмной» стороной мира, её внешнее, 
«красивое» проявление скрывает за собой внутреннее желание 
испортить или навредить.  

Зная это, мы должны усиливать свет наших верхних этажей души, 
ведь именно они влияют на нижние, чтобы победить воздействие на 
нас «тёмной» стороны мира.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Ма тову оалеха Яаков! (Как хороши твои шатры, Яаков!)  

В 
 этой фразе слово Ма (как) как будто бы лишнее. Но мы 
знаем, что в Торе не может быть ни одной лишней буквы.  

Наши мудрецы пишут, что тайна мезузы заключается в том, 
что она отгоняет смерть.  

Написано в Шма Исраэль "ухтавтам аль мезузот бейтеха убишааре-
ха" (напиши их на дверях своих и на воротах своих).  

Что такое мезузы? Для чего мы вешаем их на дверях своих домов?  

В слове "мезузот" (множественное число слова мезуза) первая и 
последняя буквы Мем и Тав - вместе читаются как мет (мертвый).  
Буквы посередине, между ними - Заин, Вав, Заин, Вав- вместе 
читается "зузу" (отодвиньтесь, отойдите). Если сложить между собой 
числовые значения четырех букв "ЗУЗУ" (7, 6, 7, 6), то получится 26 - 
числовое значение 4- х буквенного имени Всевышнего. По смыслу 
получается, что четырёх буквенное имя Творца отодвигает смерть.  

В синагогах нет необходимости вешать мезузы, так как синагога 
построена для молитв, а молитва даёт Жизнь.  

И поэтому сказано Ма Тову (как хороши), так как числовое значение 
этих еврейских букв 68 = гематрия слова Хаим - Жизнь. 

Получается, что фразу " Как хороши шатры твои, Яаков, " можно 

прочитать так: " Жизнь в твоих шатрах, 
Яаков".  

Еще написано " Титен Эмет ле Яаков" (ты 
явишь свою верность Яакову).  В слове Эмет 
(верность, истина) три буквы: Алеф, Мем, 
Тав. 

Алеф можно изобразить тремя буквами: 
Йуд наверху справа, Вав посередине и Йуд 
внизу слева. Если сложить числовые 
значения, этих букв получится 26 - гематрия 
четырехбуквенного имени Творца. 
Последние 2 буквы Мем и Тав образуют 
слово Мет (мертвый). Как мы уже говорили, 
4- буквенное имя Всевышнего отгоняет 
смерть. Поэтому написано, что наш праотец 
Яаков не умер. 

Тамар Антопольски  

По книге "Зера Шимшон".  

За скорейшее выздоровление Таня бат 
Светлана 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга Бат 
Ора 

Моше бен Мирьям 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Шашлык из курицы в маринаде  
из пива и меда 

Шашлык получается очень ароматным и все 
благодаря маринаду, в котором невероятно 
удачно сочетаются пиво и мед. Этот 
маринад особенно хорош с куриным мясом. 
Для филе достаточно двух часов, а ножки 
можно оставить в маринаде на сутки. 

И НГРЕДИЕНТЫ 

4 крупных филе куриной грудки 

3 зубчика чеснока 

3/4 стакана пива 

1/4 стакана соевого соуса 

1/3 стакана жидкого меда 

1 ч. л. сушеных хлопьев чили 

1 ч. л. дижонской горчицы 

1 ст. л. оливкового масла 

кинза для подачи 
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П риготовление: 

1. Нарежьте куриное филе кубиками 
со стороной 3 см. 

2. Очистите и порубите чеснок. В миске 
смешайте мед, горчицу, оливковое масло и 
соевый соус, добавьте хлопья чили, чеснок 
и влейте пиво. Размешайте маринад. 

3. Залейте маринадом куриное филе, 
перемешайте. Накройте миску пленкой и 
уберите в холодильник на 2 ч. 

4. Замочите деревянные шпажки в воде за 
1 ч до жарки, чтобы они не подгорели и 
мясо легче снималось с них. Разожгите 
угли, чтобы они подернулись белым 
пеплом или разогрейте сковороду-гриль. 
Нанижите филе на шпажки, маринад 
сохраните.- 

5. Жарьте филе над углями, переворачивая 
шпажки каждые 2 мин. и смазывая мясо 
оставшимся маринадом при помощи 
длинной кисточки. Попробуйте филе через 
7–8 мин., оно должно быть полностью 
готово. На сковороде-гриль шашлычки 
будут жариться быстрее, 5–6 мин. 

6. Посыпьте мясо кинзой и сразу же 
подавайте. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Лашон-ара "перед тремя" (продолжение) 

7) Сомневайтесь в услышанном! 

Три человека услышали дурное о ком-либо. 
Они не могут принимать это утверждение в 
качестве истины. И еще: им запрещено 
пересказывать лашон-ара кому-либо 
другому, если известно, что он поверит в 
этот рассказ. Сообщение должно выглядеть 
спорным как в глазах первых трех 
слушателей, так и тех, кому они его 
перескажут дальше. 

8) Приукрашивание рассказа. 

Три человека, услышавшие дурные слова о 
ком-то, пересказывая их, не имеют права 
добавить к рассказу хотя бы единое слово 
либо комментировать его, выражая 
согласие. Люди, которым они об этом 
рассказывают, также не имеют права 
приукрашивать рассказ, "обогащая" его 

новыми деталями, фактами или комментариями о человеке, о котором 
идет речь. Поэтому такой пересказ не надо вести в присутствии 
человека, известного своей склонностью к приукрашиванию и 
комментированию сказанного. Если мы все же сделаем это, то 
нарушим запрет "не ставь преграду перед слепым", т.е. дадим кому-то 
возможность совершить грех. 

9) Общеизвестная информация о дурных поступках человека в 
прошлом. 

Допустим некий человек в прошлом совершил ряд ошибок, но сейчас 
он ведет себя вполне достойно. Запрещено рассказывать о его 
прошлых прегрешениях, даже если все об этом знают. Ведь когда 
человек совершает тшуву (полное раскаяние) за свои грехи, он 
свободен от наказания за них. 

По той же причине категорически запрещено унижать человека за 
провинности его отца, хотя и это может быть известно всем. Важное 
правило: сын не несет ответственности за грехи отца, если он сам 
ведет себя достойно. 

Еще год назад Анна часто посещала смешанные дискотеки (в которых 
участвуют и юноши, и девушки). Узнав, что это запрещено, она 
перестала на них ходить. Многие люди знают, что раньше Анна вела 
себя по-другому, но упоминать об этом запрещено. 

Отец Гриши Ройтмана склонен к выпивке. Скрывать свою слабость он 
не в состоянии, поэтому об этом знают многие, что причиняет семье 
множество неприятностей. Запрещено кому-либо упоминать об этом с 
целью унизить Гришу Ройтмана. 

В своей далекой юности Славик Зельц был, извините, вором-
карманником. Впоследствии он раскаялся в своих грехах и сейчас 
известен как абсолютно честный человек. Многие знают о его 
прошлом, но никому не разрешено об этом упоминать. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Микве Исраэль - воды спасения 

В 
 эти дни евреи за пределами Израиля догоняют евреев 
Израиля и читают недельные главы «Хукат» и «Балак». Мы 
уже говорили об этих главах: о заповеди рыжей коровы, о 
Биламе и о том, как Моше Рабейну ударил по скале вместо 
того, чтобы с ней говорить.  

Интересно, что между этими главами есть одно связующее звено. 
Очевидно, что эпизод с Моше Рабейну, когда он ударил по скале, 
называется «мей мерива» - «Воды раздора». Раши приводит Мидраш, 
что именно это видели египетские астрологи, ведь они сказали 
фараону, что спаситель евреев пострадает от воды. Поэтому фараон 
приказал бросать еврейских мальчиков в Нил, и это было самое 
страшное время рабства.  

Тем не менее, если мы посмотрим на две другие заповеди, то о 
законах Торы сказано: «Это законы Торы, а не законы красной 
коровы». Как вы помните, для того, чтобы пепел красной коровы 
работал, его нужно было развести в воде, причём, галахически не 
указано определённое количество пепла, которое бросают в воду. Это 
как-то связано с водой. Возникает вопрос, как пророчество Билама 
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связано с водой? Билам хотел проклясть евреев, но Всевышний 
заставил его их благословить. Билам был не еврейским пророком, 
которому Всевышний дал дар пророчества, чтобы не евреи не могли 
сказать, что у них не было такого пророка как Моше Рабейну. Но это, 
к сожалению, не сделало Билама хорошим человеком.  

Все пророчества Билама получились положительными, потому что, 
как говорится в Мидраше, Всевышний заставил его это сделать. В 
Торе сказано дословно: «Я говорю из моего рта...», то есть, как собака 
на поводке или как удилище на коне. Билам изо всех сил хотел 
проклясть евреев, но его «взяли за удила» и заставили их благосло-
вить. Возникает вопрос, нужны ли такие благословения от человека, 
который хочет проклясть евреев? На этот счёт существуют два 
мнения. Во-первых, лучше благословения хорошего и светлого 
человека, чем благословения злодея. Но, с другой стороны, если 
даже злодей, который тебя ненавидит, вынужден тебя благословить, 
- это значит, что он видит действительно что-то очень сильное. Он 
всеми силами пытается увидеть плохое, но видит только хорошее. 
Мы считаем одно из этих благословений полным. Это благословение 
«Как прекрасны шатры твои, Яаков, жилища твои, Изра-
иль» (Бамидбар 24:5). В другом переводе слово «шатры» переводит-
ся как «место изучения Торы». В Сидуре это первый «пасук». У 
некоторых евреев есть обычай — это читать. Это благословение 
Билама, которое есть в изданиях «Артскрол» в Сидурах (в США с 
переводом на английский язык и комментариями).  

Как это связано с водой? Почитайте, пожалуйста, главу 24, книга 
«Бамидбар», начиная с «пасук» 5 и до 8-го. Сказано так: «Как 
прекрасны шатры твои, Яаков, жилища твои, Израиль». «Как ручьи 
извиваются они, как сады при реке, как алоэ, посаженное Богом, как 
кедры при водах».  

 Как видите, всё здесь связано с водой. В данном случае используется 
слово «каахалим», что тоже созвучно слову «шатры» и переводится 
как «алоэ» -пахучее растение. Так переводят это слово «Артскрол» и 
другие издательства. Можно найти и переводы его как некие особые 
растения, посаженные в райском саду, посаженные Б-гом. Поэтому 
сказано «натан Ашем», то есть их посадил Всевышний. Комментато-
ры объясняют это как аллегории, но разные комментаторы понимают 
их по-разному. Есть те, кто относит это к разным типам евреев. Это 
евреи, которые изучают Тору, и Тора сравнивается с водой. 
Сказанное может относиться к царям, но это не тема нашего урока. 
Онкелос, великий Учитель Торы времен написания Мишны, 2 век, 
был гером. Онкелос, племянник римского императора Тита, 
принявший еврейство, говорит: «Переливаться будет вода через край 
вёдер его, и потомство его в обильных водах, встанет царь из 
потомков его и покорит могущественные народы». Согласно всем 
комментариям, вода - это символ Торы и символ благословения 
Всевышнего. Даже Билам это видел. Почему же вода является 
предметом раздора «мей мерива», и почему это поняли египетские 
астрологи? Что собственно произошло? Почему фараон приказал 
бросать детей в реку? Как мы это всё понимаем, и чему это нас может 
научить? 

Для того чтобы это понять, нужно сказать несколько слов о том, что 
произошло в Египте. Египет был супер-империей. Он был очень 
необычной империей, потому что, с одной стороны, Египет 
полностью отрицал Всевышнего и был построен на колдовстве, а, с 
другой стороны, это не мешало египтянам строить пирамиды и 
технически развиваться. Кто же дал совет фараону бросать детей в 

реку? В Мидраше говорится, что у фараона 
было 3 советника: Итро, Иов и Билам. 
Билам сказал: «Бросайте детей в реку».  

Можно задать вопрос. Если воды символи-
зируют Тору и благословение Всевышнего, 
то почему вода всегда или почти всегда 
связана с кризисом? Многие жалобы 
связаны именно с водой. Это «мей мерива», 
когда Моше Рабейну не вошёл в Эрец 
Исраэль, «маара» и другие эпизоды. 
Почему Тора это подчеркивает? На простом 
уровне, конечно, если вы находитесь в 
пустыне и у вас нет воды, вы начинаете 
паниковать - и это совершенно естественно. 
Но здесь заложен более глубокий смысл. 
Мы обсуждали эпизод, когда Моше ударил 
по скале. Раши считает, что астрологи 
фараона понимали, что Моше Рабейну 
пострадает из-за воды, но не знали деталей. 
Поэтому они предложили фараону собрать 
совет, и на этот совет пришли 3 основные 
советника: Итро, Иов и Билам. Итро сказал, 
что не надо трогать евреев, и убежал, Иов 
промолчал, а Билам предложил бросать 
еврейских детей в воду. Почему было 
принято такое довольно странное, зверское 
решение? Можно было выгнать детей, ведь 
в древнем мире могли обращаться по-
разному, но бросать детей в воду - мы 
никогда не видели такого нигде: ни в 
Танахе, ни в истории.  

Рав Форман высказывает очень интересную 
мысль. Он спрашивает, почему фараон 
испугался евреев? Сказано «яацму», от 
слова «эцем». Что значит «ацма»? Это мощь 
или сила. Корень слова «ацма» образован 
от слова «эц» и «майм». В Торе 
«эц» (дерево) - это намёк на человека. «Ки 
адама эц а-саде». – «Человек, он, как 
дерево в поле». Ведь нам нужны опреде-
ленные условия. Например, если вы 
пересадите дерево из Антарктики в южный 
климат, оно заболеет или умрёт. Проходит 
много времени, пока оно вырастет. Дерево 
приносит замечательные плоды, но это 
требует большого терпения и ухода. Так же 
и человек. Таким образом, «эц бе-майм» - 
это символ человека, который растёт через 
Тору, через благословения Всевышнего. Об 
этом упоминается во многих местах Теилим 
Алеф. 

Хотелось бы привести отрывок из книги 
пророка Иермиягу 17:5. «Проклят человек, 
который полагается на другого человека». 
Это не значит, что людей нельзя просить ни 
о чём, но, если вы видите, что всё зависит 
именно от этого человека, то в данном 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   17 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

случае слово «проклят» отдаляет нас от 
Всевышнего. Почему? Собака кусает палку, 
а не руку, которая эту палку держит. Иначе 
говоря, человек не понимает до конца 
причинно-следственную связь. Да, у нас 
есть свобода выбора: кто-то нам поможет, а 
кто-то откажет. Мы говорим в «Алель»: 
«Всевышний и те, кто помогает мне...». - 
Да, я знаю, что мне помогают люди, но я 
знаю, что Всевышний помогает мне». Если 
Всевышний захочет, то, несмотря на то, что 
у человека есть свобода выбора, найдутся 
люди, которые будут ему помогать. 
Поэтому, если я полагаюсь на Всевышнего, 
то мне не нужно полагаться на людей. Что 
есть противоположность этому? 
«Благословен человек, который полагается 
на Всевышнего, и Всевышний его 
опора» (Иермиягу 17:7). Даже песня такая 
есть.  

«Он, как дерево, посаженное возле (или на 
воде) реки» (Иермиягу 17:8). И дальше, 
чтобы подчеркнуть это: «И прямо в воде он 
пустит корни, не испугается. И даже если 
придёт жара, его листья будут свежи. И 
даже засухи он не боится». Почему? Потому 
что он растёт из воды.  

Рав Форман приводит интересный 
«хидуш». Помните, в истории с Маара, 
когда евреи пришли, там была горькая 
вода. Сказано, что Всевышний повелел 
Моше бросить дерево в воду, которая была 
горькой. И евреи были горькими, ведь они 
психологически пострадали после рабства. 
Эта вода стала питьевой на самом деле. 
Когда дерево бросают в воду, это 
травматический момент для дерева, но 
дерево может пустить корни, вырасти и, 
наоборот, стать сильнее. Это похоже на то, 
что сделал фараон.  

Он приказал бросать еврейских детей в 
воду, но то, что он сделал, спасло Моше. 
Моше был, как дерево, которое пустило 
корни. Его вытащила из реки дочь фараона, 
и это как раз усилило его. Этим приказом 
фараон приблизил свой конец и развал 
всей империи. Кто помог в этом? Кто стоял 
и смотрел, что будет с Моше? Его сестра 
Мирьям. Имя Мирьям означает «горькие 
воды». Почему дочь назвали таким 
образом? Представьте, что происходило: 
мальчиков бросали в воду, а девочек 
оставляли в живых, чтобы, как поясняют 
комментаторы, в том числе и Любавиче-
ский ребе, ассимилировать их. Еврейские 
девочки должны были жить в «горьких 

водах». Так видели это в египетской культуре мать Моше и Мирьям. 
Это была прямая противоположность служению Всевышнему. Мирьям, 
несмотря на всю безнадежность ситуации (даже мать Моше не могла 
предвидеть, что будет с её новорожденным сыном), могла на это 
смотреть, потому что она видела больше того, чем показывал её 
рациональный разум. Она верила, что над фараоном есть высшая сила. 
И, даже несмотря на «горькие воды», была возможность изменить эти 
воды и сделать их «мей метуким», сладкими водами. Мирьям верила, 
что всегда есть надежда.  

Как мы читаем на иврите имя Мирьям? Представьте имя Мирьям без 
огласовок. Можно прочитать: Марим. Помните, евреи пришли в Мара, 
там не было воды. Кстати, кто пел отдельную песню после рассечения 
моря? Мирьям. И вот этот цикл, который начался, когда Мирьям 
стояла у тростника, закончился, когда рассеклось море и она запела 
песню. Мирьям полностью увидела то, что не могла видеть рациональ-
но, но она это почувствовала, когда фараон утонул в море. Мирьям 
увидела, как «горькие воды» стали водами спасения для евреев. 
Можно также прочитать имя Мирьям как «мерим». Что это значит? 
«Мерим» означает «поднимаю». Когда Моше первый раз ударил по 
скале, он поднял посох. Поэтому на Мирьям намекают и во второй раз, 
и колодец связан с Мирьям. Слово «Мирьям» можно прочитать и как 
«морим» - учителя или как «те, кто учит своих учителей». В данном 
эпизоде Моше говорит евреям «морим», вы бунтовщики. Поэтому имя 
Мирьям полностью связано с водой, ведь вода - это отражение веры в 
спасение.  

Обратимся к «пасук» 14 из книги Иермиягу после того, как мы 
говорили о дереве, которое растёт из воды. Это Афтора к главе 
«Бехукотай», в которой рассказывается о проклятьях и о тяжелых 
периодах в еврейской истории. Что мы можем этому противопоста-
вить? То, что говорил Иермиягу о дереве, растущем из воды. Это 
значит, что из кризиса дерево набирает силу и растёт. Откройте Сидур 
и посмотрите на благословение, которое называется «Исцеление» - 
«Рефуа». Это благословение слово в слово повторяет «пасук» из 
Иермиягу, только вместо «я» используется «мы».  

Это показывает, какая глубина содержится в каждом благословении 
«Шмоне эсре». Совершенно очевидно, что мудрецы имели ввиду 
именно эту главу, когда составляли данные благословения. Наше 
спасение – это не только спасение от болезней и спасение жизни, но и 
наше духовное избавление связано с этой концепцией «дерево, 
растущее на воде», то есть воды, которые несут благословение.  

Давайте обратимся к нескольким интересным моментам. Во-первых, 
почему Билам был таким отвратительным человеком? Он был 
высоким пророком, но низменным о своей натуре. В Мидраше даже 
говорится, что он сожительствовал со своей ослицей. Билам хотел 
уничтожить весь еврейский народ, когда первый раз посоветовал 
фараону и когда царь Балак пришёл к нему.  

Билам был киллером, только он стрелял не из пистолета или 
снайперской винтовки, а из колдовской винтовки. Поэтому он 
пользовался такой популярностью и был прямой противоположностью 
Моше. Об этом даже говорится в Мишне в Пиркей Авот.  

Билам находился на очень высоком духовном уровне и даже видел 
какие-то намерения Всевышнего. Однако у него совершенно не было 
такого понятия, как «мицва», то есть он должен был выполнять волю 
Всевышнего.  
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Если мы внимательно прочитаем то, что Тора пишет о нём, то 
поймём, что, с одной стороны, Билам был богобоязненным, а, с 
другой, он постоянно говорит: «Я не могу что-то изменить. Что 
Всевышний скажет, то я и сделаю». При этом мы видим, что 
Всевышний ему сказал: «Не ходи с ними», а он пошёл к посланникам 
Балака и сказал: «Может быть, не ходить с вами, может быть, вы 
недостаточно знатные и принесли недостаточно денег, а с другими я 
пойду». Приходят другие, он идёт с ними. И опять ангел встаёт на 
пути, и он опять изворачивается и ищет возможность продолжать 
идти.  

Раши говорит, что у человека есть свобода выбора. Это значит, что 
Всевышний никогда не делает нас роботами. Если Всевышний сказал 
нам что-то не делать, это не значит, что на нас будут падать камни, 
ударять молнии или мы будем падать в обморок, если нарушим волю 
Всевышнего. Так устроен этот мир, чтобы у нас была свобода выбора. 
Поэтому Биламу даётся возможность делать то, что он хочет. Но он 
этого не понимает, потому что у него полностью отсутствует понятие 
«мицва», что он должен выполнять волю Всевышнего. Поэтому 
Билам ведёт себя так, как ведёт, и погибает так, как погибает.  

 Билам большой друг фараона. Почему? Потому что фараон очень 
необычный человек. Впервые, когда понятие «цав» ассоциируется со 
словом «мицва», фараон даёт указание своим слугам уничтожать 
еврейских детей. Первый раз, когда упоминается в Торе, что человек 
говорит о шабате, - это фараон говорит Моше «ва-иш батэм..» - «Вы 
ведёте к тому, что у них будет шабат, что они не будут работать». 
Евреи всё время упоминают «лехем», то есть Египет был первой 
страной, где выпекали хлеб. Хлеб противопоставляется ману. Фараон 
не просто так говорит, что он не знает Всевышнего, у него есть целая 
идеология. Фараон будет бороться до последнего, чтобы не 
признавать, что он должен выполнять «мицвот» Всевышнего. Его 
хлеб дают рабам, чтобы выдавить из них как можно больше 
кирпичей. А ман даётся для того, чтобы люди росли духовно. Мы 
видим прямую противоположность мира фараона, то, что мы 
называем «горькие воды», и «мей браха», или «майм мету-
ким» (буквально «сладкие воды» или «воды для питья»). Иермиягу 
называет Всевышнего «надежда Израиля». Всевышний и те, кто его 
оставит, будут посрамлены».  

Но прямое значение может быть понято по-другому. Что такое 
«миква»? Водоём. Выражение «микве Исраэль...» - это и надежда, и 
воды очищающие. А что такое «леабеш»? Высохнуть. «Левашу» 
может быть, как слово «ваешь», они будут посрамлены, но дословно: 
«Всевышний, как этот водоём, как дерево, которое растёт на воде». 
Если это дерево вытащить, те, кто Тебя оставляют, высохнут! У них не 
будет этой «миквы», этого сбора вод».  

Мы видим очень интересную нить, которая фактически проходит 
через всю Тору и, включая недельные главы, показывает нам, что 
вода - это источник благословения. Тора сравнивается с водой. 
Поэтому, когда Билам благословляет евреев и говорит, «как потоки 
воды или как вёдра, переполняющие сосуды водой», это понимается 
как аллегория и несёт в себе сильную идею. Но даже в самых 
тяжелых ситуациях, даже в ситуации кризиса, если у нас есть свойство 
Мирьям видеть больше, чем рациональная оценка ситуации и 
понимать, что даже если сейчас это «горькие воды», у них есть 
потенциал стать «мей метуким». Если человек растет, как дерево 
«эц», посвящает себя Торе, что сначала может быть не так просто, то, 
в конце концов, он будет, как дерево, растущее из воды, сможет 

пустить корни, и это даст ему силы. Если же 
еврей от этого убежит, то засохнет. Он 
может жить замечательно, зарабатывать 
много денег, быть здоровым и ездить на 
Гава́йи., но в духовном плане он высохнет.  

С другой стороны, человек, который пускает 
корни в этой воде, в благословении 
Всевышнего, «вырастет», хотя это будет 
непросто, и он, как это дерево, которое 
будет расти, и даже если настанет период 
засухи, у него будут зелёные листья. 
Почему? Потому что он растёт из воды, и он 
не будет пугаться засухи. Конечно, никто не 
хочет засухи, но если она наступает, то он не 
будет её пугаться. Даже у Билама был «айн 
а-ра» (дурной глаз), и он ничего не мог 
сделать с этим. Он ничего не мог сделать с 
Торой, и поэтому его благословения «Как 
хороши шатры твои» (Бамидбар 24:5) 
печатаются в каждом Сидуре, то есть он не 
мог ничем навредить.  

Поэтому это относится ко многим вещам, 
которые мы видим. Например, как вести 
себя, когда вас сглазили, околдовали и так 
далее. Если еврей действительно растёт из 
воды, если он связан с Торой, то надо 
обращать на это внимание. Надо полагаться 
на Всевышнего, не нужно ни с кем 
ссориться. Если мы растём из этой воды, то 
будем в ситуации, о которой упоминали 
выше «рофаэйну Ашем ве-рофе...».  

Поэтому рав Шваб говорит: «Излечи меня – 
это, прежде всего, в духовном плане». 
Конечно, это относится и к медицинским 
понятиям, и тоже включено в это благосло-
вение. В основном это благословение 
построено на «пасук» из Ирмиягу и на идее 
духовного излечения и спасения. Ведь 
человек, как дерево, которое растёт из этих 
вод.  

Это легко сказать, но в реальной жизни 
очень тяжело. Представьте себя на месте 
Мирьям, ведь очень немногие смогли бы 
это сделать в полной мере. Это процесс, в 
котором есть сложности. 

Даже Моше Рабейну совершил проступок. 
Как такое могло произойти, что Всевышний 
сказал ему говорить со скалой, а он её 
ударил. На простом уровне Раши объясняет, 
что Моше пытался говорить, но это была не 
та скала. Всевышний сказал ему взять посох, 
и Моше подумал, что после этого надо 
ударить.  

Существует много комментариев, 
объясняющих, в чем состояла ошибка 
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Моше. Может быть, он рассердился, и на 
его уровне это была проблема. Тем не 
менее все комментаторы сходятся на том, 
что этот проступок связан с определёнными 
ошибками и их преодолением.  

Даже для Моше Рабейну, который был 
самым большим из всех пророков в 
человеческой истории.  

Не надо бояться, если вы пускаете корни и 
растёте духовно. Мы не должны бояться 
засухи, и у нас есть такая возможность. На 
определённом уровне Тора доступна всему 
еврейскому народу и каждому еврею в 
отдельности.  

Мы сможем все вместе и с помощью 
Всевышнего достичь этого состояния. 
«Спаси и вылечи нас»! От души желаю вам 
этого! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Исчезновение фактора сдерживания: 
причины и следствия 

(6.07-22) Сегодня утром в израильских СМИ 
сообщили, что в районе расположенно-
го в Самарии города Дженин военнослу-
жащие ЦАХАЛа застрели-
ли палестинского араба. 

По информации палестинских СМИ, 
житель Палестинской автономии убит 
при попытке его задержать. 

Учитывая позорную 
практику максималь-

ных ограничений в применении 
оружия солдатами ЦАХАЛа, сложившу-
юся в израильской армии в последние 
годы, во многом — под влиянием так 
называемого "процесса солдата 
Азарьи" (см. на сайте материал "Суд над 
Азарьей как капля, отражающая море" — 
05.01.17), можно предположить, что 
израильские военнослужащие открыли 
огонь на поражение в особых обстоятель-
ствах, которые поставили под непосред-
ственную угрозу жизни солдат. 

Иными словами, речь, скорее всего, шла 
об огне на опережение — при попытках 
задерживаемого применить огнестрель-
ное оружие против израильских 
военнослужащих. 

Это, в свою очередь, заставляет нас говорить о явлении, в последнее 
время стремительно набирающем силу. 

Мы говорим о безбоязненном и разнузданном поведении погром-
щиков, бандитов и террористов, которых в изобилии поставляет 
Израилю арабский сектор.  

И если раньше этот кровавый сброд четко ощущал границы, за 
которое ему лучше не заходить, то сегодня ощущение этих границ 
практически полностью утеряно. 

В противостоянии не только с силами ЦАХАЛа, но и с полицейскими, 
в том числе, внутри "зеленой черты" арабы все чаще применяют 
смертоносные "инструменты". При этом от камней (которые, к слову 
сказать — тоже угроза для человеческих жизней), арабские бандиты 
довольно быстро перешли к применению огнестрельного оружия, 
включая, автоматическое.  

Среди криминальных сообщений появились эпизоды с нападениями 
на полицейские машины — с попытками обстрелять, протаранить, 
поджечь их и забросать "коктейлями Молотова".  

Все это в полной мере напоминает уже гражданскую войну. 

Достаточно беглого взгляда на ленту новостей за последние часы, 
чтобы составить себе четкое представление о масштабах происходя-
щего. Приведем лишь несколько таких сообщений: 

6.07.2020 

"Во вторник вечером двое полицейских получили легкие ранения в 
ходе столкновений между арабами и израильскими полицейскими в 

районе Сильван в Восточном Иерусали-
ме. Полиция прибыла на место после 
того, как в районе вспыхнула драка, 
участники которой бросали друг в друга 
камни и предметы. Прибывшие на 
место полицейские подверглись 
нападению". 

6.07.2022.  

"По данным пресс-службы ЦАХАЛа, во 
вторник, неподалеку от поселения 
Хомеш несколько подозреваемых 
открыли огонь из проезжающего 

автомобиля по солдатам ЦАХАЛа. Солдаты, обыскивающие район, 
продолжают поиски нападавших...". 

Нападения на вооруженных (!) охранников больниц тоже становятся 
"рутиной". Вот один из последних примеров: 

6.07.2022  

"Охранник больницы Бейлинсон в Петах-Тикве во вторник подвергся 
жестокому нападению со стороны посетителя. Нападение произошло 
после того, как посетитель отказался слушать указания охранника на 
парковке".  

В результате нападения у охранника — сильные повреждения лица, 
разбит нос. 

И т.д. и т.п. 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=01-17/5.htm
https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=01-17/5.htm
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Серьезные сдвиги в настроениях арабской общины 
Израиля стали заметны уже в мае прошлого года, 

после выборов, когда арабским жителям Израиля стало ясно главное: 
Нетаниягу и его коалиция временно или навсегда уходят с главной 
политической арены, уступая рычаги власти коалиции, состоящей из 
беспринципных псевдо-правых, левых и арабских партий.  

Ощущение свободы и безнаказанности, посетившее в тот момент 
многих потенциальных погромщиков, немедленно реализовалось в 
погромах в крупных городах Израиля со смешанным арабо-
еврейским населением — Лоде, Рамле, Яффо, Иерусалиме и других.  

Наибольшее развитие эта тенденция приобрела в Лоде (см. на сайте 
материал "Израильские арабы — разные" — 16.05.21).  

Там еврейские жители на какое-то время перешли на нелегальное 
положение "оккупированного населения", боясь выходить из своих 
домов и ежеминутно ожидая визита арабских убийц.  

Полиция, возглавляемая человеком, призвавшим "обе стороны" 
погромов к "сдержанности" — долгое время практически бездейство-
вала.  

После того, как под давлением общественности полиция начала 
исполнять свои служебные обязанности и стала задерживать 
арабских громил — суды, укомплектованные судьями- сторонниками 
ультралевого и левого лагеря, отпускали задержанных на волю, под 
предлогом "недостаточности улик и отсутствия общественной 
опасности" обвиняемых.  

Все это не могло не произвести глубочайшего впечатления на 
арабских активистов-погромщиков, почувствовавших, что наступает 
новая эпоха — эпоха открытого противостояния евреям и Израилю.  

Дальнейшие шаги и заявления деятелей правительства Беннета-
Лапида, включая отвечающего за полицию и за порядок в стране 
министра внутренней безопасности, члена партии "Авода" Омера Бар
-Лева, который заявил, что нелегальное хранение оружия в арабском 
секторе, за что по закону полагается до 7-ми лет тюрьмы — лишь 
арабская народная традиция.  

Поэтому изымать это оружие не стоит (см. на сайте материал "Шестая 
колонна — о Пятой" — 12.05.21) — вселили в "лучших сынов 
арабской общины" еще большую уверенность в собственной 
безнаказанности. А, значит — смелость и решительность.  

Результаты чего мы сейчас и наблюдаем.  

Совершенно ясно, что с возвращением власти правому лаге-
рю начнется откат разбушевавшихся представителей арабского 
сектора "к границам, существовавшим до мая 2021 г.". 

Однако затем от еврейской страны потребуются решения и шаги, 
которые в будущем смогут оградить Израиль от арабской погромной 
самодеятельности.  

Именно системное решение данной проблемы и явится подлинной 
гарантией внутренней безопасности Израиля... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Не очень Детская страничка 

 А жизнь идёт: весна-война, 

И мне от мыслей - не до сна. 

Зло снова вырвалось из плена, 

Сосед- войною на соседа… 

Без жалости, без сожаленья, 

Без совести и, без сомнения. 

Конечно, ведь бомбить- не строить, 

Раз пушки есть, должны стрелять… 

Готово вновь людское племя  

Себе подобных убивать.  

Слов горьких льёт поток горячий 

И обжигает - обжигает… 

Когда конец безумью этому, 

Кто знает?!! 

И вот, вдруг луч пронзает тьму!!! 

Я понимаю, что живу: 

Сегодня рано- поутру извечное случилось 
чудо: 

Родился новый Человек,  

Пришел сюда из ниоткуда. 

Надежду дарит нам малыш, 

И сам того не понимая, 

И пусть все будет хорошо: 

Я верю! Я знаю!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-21/16.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-21/12.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=05-21/12.htm
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе Талмуд продолжает исследовать нюансы запрета на умывание в Йом 
Кипур. 

Рассматриваются детали, и мы узнаем, что в жаркую погоду (а Йом Кипур обычно выпадает на 
конец сентября или начало октября - жаркое время года в Эрец Исраэль и Вавилонии) можно 
охлаждать («освежать») себя, прикладывая к телу фрукты, серебряный бокал и т.п. Но при 
условии, что в бокале нет жидкости (скажем, вина), ибо в противном случае есть риск случайно 
опрокинуть на себя его содержимое. Так Талмуд учит нас тщательно продумывать последствия 

даже, в общем-то, разрешенных действий. 

Разрешается также вытирать лицо влажным полотенцем. Но при этом его надо лишь слегка смочить водой - так, чтобы с 
него даже капля ненароком не вытекла. 

Далее Талмуд вносит уточнения в запрет на ношение кожаной обуви. Обувь может быть изготовлена, - подчеркивают 
Учителя, - из любого другого материала, кроме кожи (в наши дни это - резиновая подошва с матерчатым верхом, 
пластик и другие искусственные материалы). При этом Талмуд рассказывает, что раби Иегошуа бен Леви (великий 
Учитель Талмуда первого поколения; Эрец Исраэль, середина 3-го века), с которым неоднократно беседовал сам 
пророк Элиягу (!), выходил в Йом Кипур в напоминающей «соломенные лапти» обуви, сплетенной из тростника. 

После этого Талмуд переходит к обсуждению всегда актуальной проблемы: какие ограничения накладываются в Йом 
Кипур на детей. 

Прежде всего, дается определение, о детях какого возраста идет речь. Из контекста понятно, что «объектами» 
исследования становятся те, кого еще не обучают нашим законам и традициям (они обучаются этому пассивно - как 
«наблюдатели»), то есть - дети в возрасте до 4-5 лет. У них нет обязанности соблюдать запреты Йом Кипура, но вот 
обувь в этот день они должны носить не кожаную. Еда, питье, умащивания и мытье, - разъясняет Талмуд, - жизненно 
необходимы такому ребенку, но вот без кожаной обуви он вполне может обойтись. 

По сложившейся традиции, зафиксированной в Шульхан Арухе (Основной Кодекс законов - раздел Орах Хаим, статья 
616), ребенка до 10-ти лет не приучают поститься, но когда дети достигают возраста 10-12 лет, и для них вводят некие 
ограничения: не кормят ужином, а завтрак подают не с самого утра, но - ближе к полудню. 

С наступлением возраста бар мицвы, для девочки - бат мицвы (см. на сайте ответ «Обряд бар мицвы и бат мицвы», № 
799), дети уже соблюдают законы Йом Кипура полностью. 

На этом этапе Талмуд переходит к исследованию следующей части первой Мишны (начало - см. на сайте обзор листа 
74). Приведем ее текст: 

(В Йом Кипур) царь и невеста (молодая жена) могут умывать лицо… 

В первую очередь, в этот «список» некоторых «исключений» добавляется роженица, которой (от имени раби Элиэзера - 
великий Учитель Мишны второго поколения, 1-й век) разрешается в Йом Кипур надевать кожаную обувь. 

Далее, анализируя эту часть Мишны, Талмуд разъясняет: 

- народ должен видеть своего царя всегда с чистым лицом (и в этом заложен глубокий смысл); 

- молодой жене надо выглядеть красивой для мужа - пока он к ней не привыкнет (потом в Йом Кипур она уже не 
должна умываться - как все прочие женщины). 

Учителя определяют и «срок привыкания» - 30 дней. 

Следует отметить, что во времена Мишны и Талмуда жених и невеста мало общались до свадьбы. Поэтому в первый 
месяц после свадьбы они «привыкали» друг к другу. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 

Лист№78 


